



### **Región Centroamérica**

Dr. Rosendo Rojas  
Dra. Elena Gutiérrez

Ecuador  
Venezuela

### **Región Oriente**

Dr. Mario Texeira

Brasil

### **Región Cono Sur**

Lic. María del Carmen Rodríguez  
Dr. Justo Zanier

Argentina  
Argentina

Durante el Encuentro, se manifestó el interés cooperativo de los representantes de los pueblos latinoamericanos presentes, conocedores de la necesidad y la importancia del trabajo investigativo y del compromiso social para lograr el mundo mejor al que aspiramos

Por su parte, las actividades oficiales de la XV Asamblea General de Rectores de la Unión de Universidades de América Latina, que tuvieron como sede el Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas “Victoria de Girón” en sus dos primeras jornadas, comenzaron el miércoles 24, a partir de las 9 de la mañana, en que se inició la 68 Reunión Ordinaria de su Consejo Ejecutivo.

A las 4 de la tarde, del propio 24, en el Aula Magna del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana, situado en las instalaciones de Victoria de Girón, se desarrolló la ceremonia de inauguración del cónclave, que estuvo presidida por el Dr. Fernando Vecino Alegret, Ministro de Educación Superior de Cuba; Dr. Juan Vela Valdés, Rector de la Universidad de La Habana y Presidente interino de la UDUAL; Dr. Jorge González Pérez, Rector del ISCM-H y Presidente del Comité Organizador de la XV Asamblea General de la organización; Dr. Luis Ignacio Gómez, Ministro de Educación; Dr. Juan José Sánchez Sosa, Secretario General de la UDUAL y el Cro. Otto Rivero Torres, Miembro del Buró Político y Secretario de la Unión de Jóvenes Comunistas. El Dr. Jorge González Pérez, Rector de la Universidad Médica capitalina y el estudiante Elder Jiménez Iglesias, Presidente de la Federación Estudiantil Universitaria en Ciencias Médicas, dieron la bienvenida a los presentes. En su calidad de Presidente interino de la Unión, el Dr. Juan Vela, realizó una intervención, en la que definió los objetivos fundamentales del Encuentro, mientras que dejaba oficialmente inaugurado el conclave el Dr. Fernando Vecino Alegret, Ministro de Educación Superior. Una vez concluida esta ceremonia, que contó, además, con la presencia de representantes del Cuerpo Diplomático acreditado en Cuba y con rectores, estudiantes y otros directivos de universidades cubanas, se reanudaron las sesiones de trabajo con la Conferencia Magistral *Transformación Universitaria* a cargo del Dr. Claudio Rama, Director del IESAL-UNESCO, la presentación Virtual EDUCA 2005 *Espacio de Convergencia* por el Dr. José María Antón, secretario permanente de VE y el panel *La Universalización de la Educación Superior en Cuba*, al que sirvió como moderador el Dr. Rodolfo Alarcón Ortiz, Viceministro primero del Ministerio de Educación Superior. La jornada concluyó con un *coctel* de bienvenida, brindado a los visitantes por el Comité Organizador del Evento.

El jueves 25, a partir de las 9 de la mañana y hasta el mediodía, continuó el programa de actividades con el panel de *Acreditación y Homologación*, moderado por el Dr. Juan José Sánchez Sosa, Secretario General de la UDUAL y el relacionado con el Proyecto Magisterio, moderado por el Dr. Jorge González Pérez, Rector de Ciencias Médicas de La Habana. Concluyó el programa matinal con la Conferencia Magistral *La Universidad Latinoamericana del siglo XXI* impartida por el Dr. Juan Ramón de la Fuente, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En horas de la tarde, se efectuó la reunión de la XV Asamblea General de la Organización, en la cual se leyeron los informes de las actividades del Presidente y el Secretario General de la organización y se procedió a la elección del nuevo Consejo Ejecutivo, que quedó integrado de la forma siguiente:

**Presidente:**

Dr. Juan Vela Valdés, Rector de la Universidad de La Habana, Cuba.

**Secretario General:**

Lic. Rafael Cordera Campos, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

**Vicepresidentes Titulares y Alternos por Regiones**

**Región México Caribe**

Titular: Dr. José Trinidad Padilla López, Rector de la Universidad de Guadalajara.

Alternos: Dr. Jorge González Pérez, Rector del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana.

**Región Centroamericana**

Titular: María Isabel Rodríguez, Rectora de la Universidad de El Salvador.

Alternos: Luis Alfonso Leal, Rector de la Universidad San Carlos de Guatemala.

**Brasil -Cono Sur**

Titular: Ing. Jorge Horacio González, Rector de la Universidad Nacional de Córdoba.

Alternos: Dr. Antonio Tellechea Solís, Rector de la Universidad Católica Nuestra Señora de Asunción, Paraguay.

**Región Andina**

Titular: Dr. Osmar Correa Cabral, Rector de la Universidad de Boyacá.

Alternos: Dr. Manuel Burga Díaz, Rector de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

**Orden de Prelación**

1er. Sustituto de vicepresidente: Ing. Jorge Horacio González.

2do. Sustituto de vicepresidente: Dr. Osmar Correal.

3er. Sustituto de Vicepresidente: Dr. María Isabel Rodríguez.

4to. Sustituto de Vicepresidente: Dr. José Trinidad Padilla López.

## **Vocalías**

### **Desarrollo Institucional**

Vocal Titular: Dr. Jaime Astudillo, Rector de la Universidad de Cuenca, Ecuador.

Vocal Suplente: Pedro H. Rivas Figueroa, Rector Universidad de Laguna, México.

### **Docencia**

Titular: Dr. Pablo Selier, Rector de la Universidad Federal de Mato Grosso.

Suplente: Dr. José Morales Orozco, Rector de la Universidad Iberoamericana de México.

### **Cooperación y estudio**

Titular: Dra. Guillermina Herrera, Rectora de la Universidad "Rafael Landivar", Guatemala.

Suplente: Dr. Germán Arzola, Rector Universidad Pública Ciencias Aplicadas y Ambiente, Bogotá, Colombia.

### **Investigación Científico -Técnica**

Titular: Dr. Rafael Guarda Ferro, Rector de la Universidad de la República de Uruguay.

Suplente: Dra. Yamilet González, Rectora de la Universidad de Costa Rica.

### **Presidente de la Comisión de la Defensa de la Autonomía Universitaria**

Dr. José A. Alvarado, Rector de la Universidad Piloto de Colombia.

## **Vicepresidentes regionales titulares y suplentes de la Comisión de Autonomía Universitaria**

### **Región México Caribe**

Vicepresidente Titular: Dr. Porfirio García Fernández. Rector de la Universidad de Santo Domingo.

Vicepresidente suplente: Dr. René Santovenia Arredondo, Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos.

### **Región Centroamérica**

Vicepresidente Titular: Dr. Francisco Guzmán Pasos, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua.

Suplente: Dr. Luis García Paredes, Rector de la Universidad de Panamá.

### **Región Brasil-Cono Sur**

Vicepresidente Titular: Dr. Miguel Avendaño Berrios, Rector de la Universidad Tecnológica Metropolitana de Chile.

Suplente: Dr. Paulo Jorge Sarkis, Rector de la Universidad Federal de Santa María, Brasil.

### **Región Andina**

Vicepresidente Titular: Dr. Michel Doumet Antón, Rector Universidad Católica de Guayaquil.

Suplente: Dr. Antonio Paris, Rector de la Universidad Central de Venezuela.

En esta sesión de la Asamblea General, se hizo un merecido reconocimiento por los resultados de su gestión al frente de la UDUAI, en el período anterior, a los doctores Salomón Lerner, Presidente y Juan José Sánchez Sosa, Secretario General, quienes agradecieron con sentidas palabras el gesto.

El viernes 26, desde horas tempranas, los delegados al cónclave, sesionaron en el Aula Magna de la Universidad de La Habana, donde a partir de las 9 de la mañana, se efectuó una Asamblea Extraordinaria, en la que se realizó el análisis de las modificaciones de los estatutos de la UDUAL y de los planteamientos para el trienio 2004-2007. A la 1 de la tarde, con la lectura de la Relatoría, se inició la ceremonia de clausura, que contó con la presencia del Dr. Fernando Vecino Alegret, Ministro de Educación Superior, el Dr. José Ramón Balaguer Cabrera, Ministro de Salud Pública y Miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba; Dr. Juan Vela Valdés, Rector de la Universidad de La Habana y Presidente recién electo de la Unión de Universidades de América Latina; el Dr. Jorge González Pérez, Rector del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana y Presidente del Comité Organizador de la XV Asamblea General de Rectores de la UDUAL, Cro. Otto Rivero Torres, Secretario General de la Unión de Jóvenes Comunistas; Lic. Rafael Cordera, recién electo Secretario General de la Unión y el Dr. Rafael Núñez, funcionario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba. El Dr. Juan Vela en su condición de Presidente de la UDUAL, usó de la palabra, así como el Dr. Jorge González a nombre del Comité Organizador. Durante el acto se dio a conocer *La Declaración de La Habana*, cuyo texto por su importancia, transcribimos a continuación.

## **DECLARACION DE LA HABANA XV ASAMBLEA GENERAL DE LA UDUAL**

En la Ciudad de La Habana, los rectores que suscriben reunidos en la XV Asamblea General de la Unión de Universidades de América Latina (UDUAL), luego de un fecundo debate en torno a la naturaleza y misión de la educación superior en la región, acordaron declarar que:

1 *Reafirman* su convicción de que la educación superior es un bien público y en consecuencia rechazan comprenderla como servicio de carácter comercial con fines de lucro y sometida a las leyes del mercado.

2 *Ratifican* la insoslayable responsabilidad del Estado para asegurar el financiamiento adecuado que haga posible el sustento y desarrollo de una educación superior de excelencia, dentro de un marco de justicia y solidaridad. Es deber del Estado establecer políticas de acción afirmativa, sobre todo, con los pueblos indígenas y los sectores menos favorecidos.

3 *Asumen* que lo que caracteriza a la educación superior es la docencia, la investigación y su claro compromiso con la comunidad dentro de un sano espíritu crítico, que debe aplicárselo a ella misma, a través de un permanente autoexamen. Por ello, favorecen sin reservas los procesos de acreditación que, sin

ceder al rigor, tengan en cuenta las peculiares condiciones históricas y culturales de nuestros países.

4 *Entienden* que la UDUAL, obedeciendo a su más íntima naturaleza, debe fomentar una adecuada cooperación académica regional. En consecuencia, intensificará los mecanismos que conduzcan a la movilidad académica, la homologación de títulos, la enseñanza y las titulaciones compartidas entre sus miembros.

5 *Reconocen* que todo lo señalado no es posible sin una afirmación rotunda de la autonomía universitaria. Ella se legitima en la responsabilidad que asumen las instituciones de educación superior en el cumplimiento de sus fines y supone el rechazo de cualquier tipo de injerencia extraña en su vida institucional.

6 *Rechazan* en nombre de la comunidad universitaria latinoamericana, el uso de la fuerza y la aplicación de criterios de extraterritorialidad que significan intromisión en los asuntos internos de los países, en claro desconocimiento de prácticas democráticas. En tal sentido, se adhieren a los reiterados pronunciamientos realizados por las Naciones Unidas para que se ponga fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba.

Expresan su más comprometida gratitud al Estado Cubano, al Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana y a la Universidad de La Habana, por su cálida acogida para la realización de esta magna Asamblea.

En la Ciudad de La Habana, a los veintiséis días del mes de noviembre del año dos mil cuatro.

Una vez finalizado el acto, que tuvo como colofón un momento cultural protagonizado por integrantes del movimiento de aficionados universitarios y el afamado concertista Nelson Camacho, los miembros del Comité Ejecutivo, sostuvieron en el Salón 270 Aniversario de la Universidad de La Habana, un encuentro con la prensa acreditada al Evento.

La XV Asamblea General de Rectores de la Unión de Universidades de América Latina (UDUAL), que por primera vez se celebra en Cuba, cerró sus puertas, con un hasta luego fraterno, con la participación de 85 delegados representantes de 51 universidades de 19 países y con un canto a la integración, la vida y la esperanza de un Mundo Mejor y la convicción de una Universidad Latinoamericana más comprometida con el destino de sus pueblos.